



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Ríuort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 24 de Noviembre de 1938

III Epoca - Año VIII - Núm. 704

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Los contertulios de París, deberán tener en cuenta la inquebrantable voluntad de resistencia del pueblo español, antes de tomar ningún acuerdo

### EDITORIAL

## La actitud de Norteamérica en el conflicto español

Hace pocas semanas, comentábamos desde estas mismas columnas la actitud de Norteamérica con respecto al conflicto español. Se hablaba entonces de la posibilidad de que los Estados Unidos levantarán el embargo de armas con destino a la República Española. La proposición del senador Nye contaba con muchas simpatías, especialmente entre las masas norteamericanas. También el presidente Roosevelt, según todas las confidencias, era partidario del levantamiento.

Nosotros escribimos palabras de esperanza, indicando que de Norteamérica nos vendría la ayuda moral y material—pagada esta última con oro, desde luego—que precisábamos para aplastar a los invasores de nuestro suelo. Mr. Chamberlain se dió cuenta de lo que hubiese representado el levantamiento del embargo por parte de la gran democracia de allende el Atlántico. Y puso en juego toda su influencia y todos los recursos diplomáticos del Foreign Office para encaminar a impedir que la proposición del senador Nye prosperara.

No faltaron en Norteamérica quienes torpedearon el proyecto. Los demócratas y católicos hicieron una presión tan fuerte, que el proyecto no llegó a convertirse en realidad. Se habló también de una misión a fondo llevada a cabo por el embajador de la Gran Bretaña en Washington, al cual esforzose en poner de manifiesto en la Casa Blanca la desairada posición en que quedaría el Gobierno inglés si el proyecto era aprobado por el Senado.

Han transcurrido unos meses. Y han sucedido muchas cosas en la vieja Europa. Entre ellas la reunión de Munich y el consiguiente descuartizamiento de Checoslovaquia, que todavía continúa. Y también la inicua y criminal campaña antisemítica en Alemania, Austria y Polonia acompañada de cínicos ataques de la prensa del eje fascista contra todas las democracias, aún contra aquellas que se prestaron a todos los planes imperialistas de los botadores.

La experiencia que se deriva de estos acontecimientos no ha sido, afortunadamente, vana ni estéril. Ha provocado una enorme corriente de antifascismo en Francia y en Inglaterra. Y ha hecho meditar profundamente a los hombres que dirigen la política norteamericana. Según las últimas informaciones, es el propio Roosevelt quien se dispone a pedir el levantamiento del embargo de armas con destino a España. Y las mismas noticias añaden que el ilustre demócrata considera que el conflicto español debe quedar circunscrito a las dos partes litigantes sin ninguna intervención extranjera. Esto, en vísperas de las reuniones de París, constituye un aviso para los señores Chamberlain y Daladier. Un aviso que merece recomendarse energía y decisión frente a las apetencias del fascismo internacional.

No creemos que los contertulios de París escuchan la voz del Presidente norteamericano, pero más que lo que puedan hacer o deshacer los jefes de las democracias europeas, nos interesa la actitud de Mr. Roosevelt, cuyas decisiones están respaldadas por la inmensa mayoría de ciudadanos de su país, como quedado demostrado en las recientes elecciones.

Volvamos los ojos hacia Norteamérica. Esperamos que algún día será ella la que marque la pauta a seguir a esas democracias del viejo continente, hoy dirigidas por hombres que han olvidado el cumplimiento de los más elementales compromisos de la seguridad colectiva. Jamás hemos dudado de que el heroísmo del pueblo español conseguirá el triunfo de la justicia, hoy mancillada de que ganan sus victorias utilizando el chantaje y manoseando continuamente el «coco» de la guerra.

Norteamérica puede asumir el histórico papel de hacer frente a la barbarie fascista, impidiendo de paso que los enemigos de la civilización y de la cultura, extiendan a América su nefasta campaña, después de haber implantado su hegemonía en Europa. De la neutralidad y sentido de responsabilidad de los hombres que gozan de la gran potencia norteamericana, esperamos un gesto digno que haga cambiar el sombrío panorama internacional.

### Ecós artísticos

Ampliando detalles referentes al concierto que tendrá lugar mañana viernes organizado por el Sindicato Musical U. G. T., podemos indicar que se celebrará en el magnífico Salón de Fiestas de la Casa del Pueblo y en él tomarán parte la eminente concertista de violoncello—que tan grata impresión causó a nuestro público en el reciente concierto dado en el Principal—y el profesor de piano Lorenzo Galmés.

El programa, interesantísimo y selecto que publicamos en otro lugar de este número, constituye un aliciente y una seguridad de que a dicho concierto acudirán una nutridísima concurrencia.

Dicho acontecimiento artístico, está dedicado por el Sindicato Musical a todos los socios y familias de las distintas secciones que componen la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T. y forma parte de la campaña de cultura y divulgación musical que a favor de la cultura popular viene realizando el mencionado Sindicato Musical U. G. T., afecto a la Federación Nacional de la Industria de Espectáculos Públicos de España.

### Don José Brandaris de la Cuesta, Coronel de Artillería, Jefe de la División y Base Naval de Mahón.

Hago saber: Que queda prohibida la venta de fotografías de paisajes y vistas de la isla aun de aquellas fotografías de esta clase que hayan sido antes de ahora puestas a la venta para el público en tarjetas postales o en otra forma, así como la remisión de estas fotografías fuera de Menorca. Se concede un plazo que terminará el día 25 del actual, a las 18 horas, para que los comerciantes entreguen en depósito en esta Comandancia Militar los objetos cuya venta se prohíbe en el presente Bando.

Los contraventores serán considerados como reos de delito de espionaje y puestos a disposición del Tribunal correspondiente para las sanciones a que haya lugar.

Mahón 21 de Noviembre de 1938.— José Brandaris.—El Comisario de Brigada, Angel Valbuena.

### Comité Pro Huérfanos Guerra

Convoca a todos los representantes de cuotas a una reunión que se celebrará mañana viernes, a las tres y media de la tarde en el local sito en la calle Doctor Llanús 55,

### Teatro Principal

Jueves 24 de Noviembre de 1938, a las 6'30 de la tarde.

Inauguración de los actos que se celebrarán para recaudar fondos Pro Campaña de Invierno, bajo la presidencia del señor Coronel Jefe de la División y Base Naval de Menorca, con asistencia de los pequeños alumnos de las Escuelas Nacionales de Primera Enseñanza que han sido invitados expresamente para este acto, PRIMERA PARTE

Concierto a cargo de la Banda Militar.

#### SEGUNDA PARTE

Entrega por el Comisario de Brigada camarada Angel Valbuena al señor Delegado del Gobierno, Presidente de la Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares, de la suma recaudada por el Comisariado de Guerra para Colonias Escolares.

#### TERCERA PARTE

Recital de poesías por las niñas Reme Menéndez y Montserrat Valbuena; Mari Pili Guerra con sus creaciones y número de conjunto con niñas de Alayor; «El Gato Periquito» por Margarita Coll. La Banda Militar finalizará el acto con una pieza de su nutrido repertorio «Himno Nacional».

Para encargos en taquilla: jueves desde las tres de la tarde en adelante.

Esperamos que el pueblo hará patente su acendrado antifascismo, respondiendo al llamamiento que le hacemos en todos los actos que se celebren en Menorca Pro Campaña de Invierno. Es lo menos que podemos hacer por nuestro Ejército que con tanto entusiasmo lucha por la independencia de España.

A partir de hoy jueves, todos los actos que se celebren en la isla son organizados por esta Comisión que se complace en hacer público que las Empresas del Teatro Principal, Salón Victoria y Cine Consey prestan su colaboración desinteresada, así como empleados, artistas y demás personal que ha de tomar parte en dichos actos.—La Comisión.



### PARTIDO SOCIALISTA

AGRUPACION DE MAHON

### Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

Mañana viernes, día 25 de Noviembre y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, segunda del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada **Picardo Galán López**, Presidente del Tribunal Militar Permanente de Menorca.

Tema: «De los trece puntos del Gobierno: Amnistía».

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos con asistencia de todos,



### Sindicato Musical U. G. T.

PROGRAMA del concierto que se celebrará mañana viernes, a las 21'30, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, organizado por el Sindicato Musical U. G. T. y a cargo de la notable concertista de violoncello **María Teresa Muntadas** y el pianista **Lorenzo Galmés**.

#### PRIMERA PARTE

Presentación y datos biográficos de **María Teresa Muntadas**, por el Presidente del Sindicato Musical U. G. T.

Bach: «Arioso».  
Bach: «Suite en do».  
Bourré: «Preludio Zarabanda» (cello solo).

#### SEGUNDA PARTE

Haydn: «Menuet».  
Rubinstein: «Melodía» en fa mayor.  
Chopin: «Nocturno» en mi bemol mayor.

Saint-Saëns: «Le Cygne».  
Dukler: «Le Filense» (Cello y piano).

#### TERCERA PARTE

Granados: «Danza».  
Granados: «Intermedio; Goyescas»  
Ralls: «Nana» (Cello y piano).  
Nin: «Granadina».  
Granados: «Allegro de Concerto» (Piano solo)

### Secretariado Antifascista de Mallorca

Para coordinar la ayuda a los mallorquines y facilitar el trabajo a los paisanos residentes en la Argentina, se ruega a todos los mallorquines no socios de este Secretariado se sirvan enviar su nombre y apellidos y domicilio con la mayor urgencia a nuestro local social: **García Hernández n.º 4**. También pueden hacerlo los que sin ser mallorquines tengan su familia residente en Mallorca.

Los que vivan fuera de Mahón, pueden hacerlo por escrito en lo bien entendido que el día 30 de este mes se dará por ultimada la estadística, quedando excluidos de todo beneficio que pudiera haber los que no se apunten.

### Sociedad de Obreros Barberos y Similares U. G. T.

Se convoca a asamblea ordinaria para HOY jueves día 24 del actual, las ocho y media de la noche, por primera convocatoria y a las nueve por segunda, en nuestro local social (Casa del Pueblo) a nuestros afiliados.

Se encarece la asistencia de todos por la importancia de los asuntos a tratar.

### Comandancia Militar de Mahón

Relación de las multas impuestas por los motivos que se indican:

Lorenzo Vinent Vinent, Villa Carlos, 25 pesetas, por no haberse presentado en el predio Binisaida de se Cresete el día 27 del actual.

# Barcelona sufrió ayer tres agresiones de la cobarde aviación negra

Los Sres. Chamberlain y Halifax llegaron ayer a París, siendo abucheados en las calles mientras se dirigían a la Embajada de Inglaterra.—Los chinos han reconquistado Sao-Ching.—Otras informaciones del extranjero

## París, Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada ayer en los distintos frentes careció de importancia.

### AVIACION

A las 10'45, ocho trimotores italianos Savoia 79 han bombardeado desde gran altura el casco urbano de Barcelona lanzando más de medio centenar de bombas, consiguiendo la destrucción de buen número de viviendas. Hasta el momento van recogidos diez y siete muertos y numerosos heridos.

A las 12'40 otros cinco trimotores de la misma clase y tipo, repitieron la agresión sobre el casco urbano de la misma ciudad, causando también daños y víctimas.

A las 19'20 un aparato de la invasión, agredió de nuevo Barcelona, desconociéndose hasta el momento el número de víctimas habidas.

Nuestros antiaéreos consiguieron alcanzar a uno de los aparatos que realizaron la primera agresión, el cual huyó hacia el mar visiblemente tocado, perdiendo velocidad y altura.

### Las "simpatías" con que cuenta Chamberlain

El "premier" es silbado y abuchado en las calles de París

París 24.—A última hora de la tarde de ayer, llegaron a esta ciudad los ministros ingleses señores Chamberlain y lord Halifax, acompañados de sus respectivas esposas y varios técnicos del Foreign Office. Los ministros se dirigieron a la Embajada británica, donde se hospedaron. Durante el trayecto, sucedió un incidente bastante ruidoso.

En la vía Lafayette y mientras los transeúntes aclamaban a la comitiva, se formó a la esquina de la calle una contramanifestación bastante numerosa que silbó y abuchó estrepitosamente y dando gritos de «No tratar con los agresores», «Abajo los hombres débiles», «Armas para España» y otros similares. Gran parte de la muchedumbre estacionada en la calle, se sumó a la actitud de los manifestantes armándose un gran alboroto.

Intervino la Policía, la cual logró disolver a los grupos sin que se produjeran más incidentes durante el trayecto.

Se cree que hasta hoy por la mañana no empezarán las conversaciones, propiamente dichas. A lo sumo, ayer los ministros tuvieron un cambio de impresiones para preparar las entrevistas que deben celebrarse hoy y mañana.—(S. R.)

### Comentarios de la prensa parisiense ante las conversaciones anglo-francesas

París 23.—Ante las conversaciones franco-inglesas que tratarán especialmente, como lo ha señalado el «Sunday Times», de la guerra de España y de la concesión de los derechos de beligerancia, la prensa parisiense se muestra netamente reservada y subraya la intransigencia de Italia fascista, deseosa ante todo de asegurarse «compensaciones» en España principalmente, después de su retroceso forzoso, ante la Alemania hitleriana en Europa Central, danubiana y balcánica.

Sería un error que Mussolini ha abandonado la partida en España. Ha retirado 10.000 «voluntarios» para obtener la puesta en vigor del pacto anglo-italiano, y se puede decir que fué para él un buen negocio. Ahora trabajará para obtener lo más pronto posible un arreglo del conflicto, favorable a Franco, es decir, la instalación en el extremo occidental del Mediterráneo de una España adicta a Italia.

Según el corresponsal en Londres del «Figaro», la acción diplomática de Gran Bretaña se emplea hoy en facilitar una reconciliación franco italiana; pero la negativa del Gobierno italiano de reemprender las negociaciones con Francia mientras la victoria de las tropas «nacionalistas» no esté asegurada definitivamente, hace esa tarea difícil y limita aún el número de cuestiones diplomáticas que podrán ser estudiadas en las conversaciones franco-inglesas.

Es igual el punto de vista del «Excelsior», cuyo corresponsal londinense señala los lazos estrechos de la cuestión de España con el problema de las relaciones franco-italianas y añade:

No se cree en Londres que se puedan lograr grandes progresos en este sentido, exigiendo el general Franco un reconocimiento inmediato de los derechos de beligerancia. Las visitas a Burgos de Mr. Hemming, secretario del Comité de No Intervención, no han dado ningún resultado.

Según «L'Ordre», España será ciertamente uno de los puntos más importantes de la discusión franco-inglesa. Las exigencias italianas en efecto, precisa este periódico, subordinan todo acuerdo

con Francia a nuestra promesa de no hacer nada por impedir la victoria de general Franco y a la concesión del derecho de beligerancia del Gobierno de Burgos. Sin duda, Mr. Chamberlain que continúa acariciando la utopía de una tregua internacional como la del cuatro de Agosto, insistirá en París para que Mussolini logre satisfacción.

Se puede esperar que este esfuerzo será vano y que el Gobierno francés en el seno del cual se ha manifestado el deseo de no ver conceder de rondón la beligerancia al general Franco, comprenderá que una parecida concesión no puede ser hecha ni de repente ni más tarde.

El enviado especial del «Journal» en Roma escribe: Se puede decir que Italia abandonó posiciones en Europa y Mussolini lo sabe bien. Y no solamente nos tiene por directamente responsables de estos abandonos, sino que además quiere hacérselos pagar. Quiere compensarse en el Mediterráneo y en Africa de lo que él ha perdido en Europa. Y el colaborador del «Journal» precisa que Mussolini está decidido a librar batalla sobre las cuestiones de España, de Túnez, Suez y Djibouti: a propósito de España escribe:

No se trata en efecto de ideología. No se trata de relaciones franco-italianas. Se trata sencillamente de saber si o no, daremos nosotros al general Franco los medios de comprometer de una manera grave y definitiva, la libertad de nuestras comunicaciones en el Mediterráneo, es decir, la libertad de nuestras comunicaciones imperiales. A esta pregunta, Eduardo Daladier respondió: ¡No! Queramos esperar que se mantendrá en esta negativa.—(A. E.)

### Infructuosos esfuerzos de los rebeldes en el sector del Segre inferior

Barcelona 23.—Las tentativas llevadas a cabo por los rebeldes desde mediados de la semana última, y en las cuales han puesto en juego el máximo de sus fuerzas, para desalojar a los republicanos de las posiciones recientemente conquistadas, frente a Fraga, sobre la orilla derecha del Segre, han fracasado. Ayer, aunque el adversario pudo obtener en algunos puntos una ligera ventaja de terreno, sobre una profundidad de 300 a 400 metros, las fuerzas republicanas por su parte, han avanzado en el sector de la cafetera Lérida-Fraga. Hoy los rebeldes han renunciado a renovar sus ataques, que no les han valido hasta el presente, más que grandes pérdidas.

La intensidad de los esfuerzos de los rebeldes para rechazar a las fuerzas republicanas y hacerles repasar el Segre se explica fácilmente por el hecho que, seguidamente del avance de las fuerzas leales, el envío de refuerzos a Lérida y en esta región se halla considerablemente estorbado y hasta en parte impedido.

La carretera principal, por la cual, hasta el presente, los movimientos de tropas se efectuaban casi exclusivamente, está cortado sobre una longitud de 5 a 6 kilómetros. Una serie de carreteras secundarias, así como la vía férrea que parte de Lérida en dirección nordeste (única vía de ferrocarril en poder de los rebeldes en esta región) están bajo el fuego de los republicanos. Todas estas razones hacen que la ciudad de Lérida, el centro estratégico más importante de los rebeldes sobre el frente de Cataluña y que está amenazado igualmente al norte por la orilla oeste del río, vea que su situación empeora de día en día.

Sobre el frente de Levante, en el sector Nules-Sierra de Espadán, los rebeldes han intentado hoy, por una ofensiva intensa en el sector de Eslida para compensar el reciente avance de los republicanos que les amenazan al borde mismo de la línea de colinas tomando el valle de Río Seco—en el sector de la costa—. Este ataque de los rebeldes, que tendía a un avance en dirección de la Sierra de Espadán a una distancia de unos 15 kilómetros de la costa, ha sido totalmente rechazado y ha costado a los asaltantes grandes pérdidas.—(A. E.)

### Próximamente se efectuará el canje de un destacado médico republicano

Barcelona 23.—En fecha próxima se efectuará el canje ya ultimado entre el doctor Gómez Ulla por el doctor José Bagó, de San Sebastián, que sufre prisión desde el principio de la sublevación. Pertenece dicho doctor a Izquierda Republicana, habiendo tomado parte en el asalto al Gobierno Civil de San Sebastián.—

### Interesantísimas declaraciones de un evadido de la zona fasciosa

Barcelona 23.—Un evadido de las filas fasciosas cuenta que en las cárceles de Pamplona, yacen hechos mil doscientos hombres, figurando entre ellos el coronel Carrasor. También refiere que los efectivos alemanes en el Norte de la Península se elevan a unos 6 500 oficiales superiores, 125 aviadores, 65 tripulantes de aviones, 240 telegrafistas y 3.000 obreros de ambos sexos.

### Fallecimiento del camarada Juan José Morato

Barcelona 23.—Se ha recibido la infausta noticia del fallecimiento ocurrido en la U. R. S. S. donde pasaba actualmente una temporada, del veterano socialista D. Juan José Morato.—(S. R.)

### La "magnanimidad" de Franco

Hendaya 21.—Bajo el título «La magnanimidad del Caudillo», el periódico rebelde «Heraldo de Aragón» de 17 del corriente, relata la visita a Sevilla de los duques de Nemours, y añade:

Los visitantes expresaron su más ferviente entusiasmo por la «magnanimidad del caudillo»; se admiraron profundamente ante el caso de una hija del jefe comunista sevillano, Barreto.

La niña de 30 meses de edad, se encuentra con su madre en la «España nacional» y gravemente enferma; aunque no ignoraba de quien se trataba, se dió la orden de conducirla al hospital donde fué tratada con los sueros más modernos.—(A. E.)

### En los Comunes es aprobada una moción laborista sobre las persecuciones de judíos

Londres 23.—La Cámara de los Comunes aprobó por manos levantadas una moción laborista aceptada por el Gobierno, que hace referencia al trato deplorable infligido a las minorías raciales, religiosas y políticas de Europa, por parte del fascismo.—(Febus).

### El informe Hemming ha sido dado a conocer a las Embajadas en Londres de Francia, Alemania, Italia y Portugal

Londres 23.—Se asegura que el secretario del Comité de No Intervención Mr. Hemming ha entregado al Foreign Office el informe referente a sus impresiones y conversaciones sostenidas en Burgos. Se dice que el mismo ha sido comunicado a los embajadores de Francia, Alemania, Italia y Portugal.—(Febus).

### Porque no quieren que el mundo conozca la verdad

Roma 23.—Las autoridades fascistas han expulsado al periodista Frank Bukers, corresponsal del «Chicago News», dándole de plazo hasta fin de mes para abandonar el país.—(Febus).

### Los chinos han reconquistado la ciudad de Sao-Ching

Tien-Sin 23.—Se confirma la noticia, según la cual, las fuerzas chinas que manda el general Chang Kai Chek, han reconquistado la ciudad de Sao-Ching a cien Km. al oeste de Hankeu, impidiendo rotundamente el avance japonés hacia el Oeste.—(S. R.)